
Riunione del Comitato di Coordinamento
19.06.2023 su meet ore 18.00

INVITATI (P = Presente ; A = Assente)
Andrea Fabbri P

Comitato Coordinamento:
Andrea Felicetti P

Chiara Cervigni P

Giovanni Allegretti P

Giovanni Ginocchini A

Mauro Bigi P

Noemi Julian P

Silvia Marreddu P (dalle 18.15)

Simona Beolchi P

Stefania Zagnoli

Valentino Ventrella A

Carlotta Priviato

Chiara Crescimbeni

Comitato Garanzia:
Anna Donati P
Alessandra Bonoli P
Fabrizio Passarini P
Paolo Savoia A
Claudio Rossi P

Comitato Supporto:
Luis Sal A
Stefano Sotgiu A
Roberta Paltrinieri A
Laura Lecchi A

ORDINE DEL GIORNO
1. Valutare se accettare le 3 richieste arrivate in ritardo e se accettare la richiesta di fare un
contributo scritto e non in presenza
2. Valutare come l’Assemblea sceglie quali stakeholders, tra quelli che hanno fatto richiesta,
ascoltare e se chiedere di aumentare di mezz’ora la durata dell’incontro
3. Organizzazione degli incontri 29/6 e 5/7
4. Conclusioni



1. Valutare se accettare le 3 richieste arrivate in ritardo e se accettare la
richiesta di fare un contributo scritto e non in presenza
- Viene mostrata la lista dei rappresentanti di portatori di interesse che hanno aderito alla

manifestazione di interesse: Open Project; Bologna30; Condominio Beroaldo 38 Emanuel 11, 13,

15, 17; Rigenerazione no Speculazione; EX AEQUO COOPERATIVA SOCIALE; OfficinAcrobatica ssd;

Gruppo Hera; emmeBO; Extinction Rebellion Bologna; Camera del lavoro Metropolitana di Bologna;

Aeroporto G. Marconi di Bologna; Campi Aperti; Produttori agricoli di Borgo Panigale; ANCI E-R;

Clean Cities Campaign; Campi Aperti per la Sovranità Alimentare; WEVEZ; Trailslight srl; Comitata

VivaLaViviaia; A.MO. Bologna Onlus; Comitato di Quartiere dei Borghigiani; Ordine Ingegneri

Bologna; Salvaiciclisti Bologna; Collegio Periti agrari periti agrari laureati della provincia di Bologna;

Ordine Periti Industriali di Bologna e Ferrara.

- Si specifica che Salvaiciclisti, il Collegio dei periti agrari della Provincia di Bologna e l’Ordine dei

Periti industriali di Bologna e Ferrara hanno fatto domanda oggi (19-06-2023) quando il termine per

fare domanda era il giorno prima (18-06-2023).

- Si sottolinea che uno di questi rappresentanti ha espresso la volontà di dare un contributo scritto

invece che presenziare. Per cui si chiede se assecondare questa richiesta oppure chiedere

comunque all’Assemblea cittadina se vuole ascoltare dal vivo un loro contributo.

- Si decide di escludere le tre realtà che hanno aderito alla manifestazione in ritardo.

- Si decide di assecondare la richiesta e accettare il contributo scritto, non inserendoli nella lista

delle realtà da dare ai membri dell’Assemblea cittadina per far decidere quali realtà ascoltare

2. Valutare come l’Assemblea sceglie quali stakeholders, tra quelli che
hanno fatto richiesta, ascoltare e se chiedere di aumentare di mezz’ora
la durata dell’incontro
- Si propone di chiedere, ai membri dell’Assemblea cittadina, tramite google form, di esprimersi sugli

stakeholders che vogliono ascoltare, come previsto dalla call.

- Si propone di chiedere all’Assemblea se disponibili ad un prolungamento dell’orario (di mezz’ora)

dei due incontri successivi

- Il questionario, che chiede queste informazioni, viene inviato tramite WhatsApp e mail

- Si evidenzia che bisogna verificare se per caso Campi Aperti abbia fatto due richieste con due

persone diverse



3. Organizzazione degli incontri 29/6 e 5/7
- Si presenta l’organizzazione e le modalità degli incontri: 9 momenti di 15 minuti di ascolto degli

stakeholders, 30 min aperitivo, 15 min. intro e 1 ora confronto (se viene prolungato di mezz’ora, 1

ora e mezza). Nei gruppi vengono raccolte domande, spunti, temi da approfondire, che poi gli

stakeholders potranno rispondere via video o documenti scritti.

- Si sottolinea la necessità di trovare un equilibrio tra la capacità di approfondire i temi e dare spazio

alla discussione e i limiti di tempo di trattenere le persone a lungo. Per questo si pensava di

chiedere nel form ai membri dell’Assemblea di prolungare di mezz’ora l’incontro.

- Si evidenzia come i tempi non consentano di fare una interazione in diretta tra membri

dell’Assemblea e stakeholders; per cui ci saranno momenti frontali di stakeholders, momento di

interazione tra i membri e raccolta domande, alle quali saranno fornite risposte dagli stakeholders

in differita.

- Da regolamento sono previsti quattro interventi del Comune e di altre istituzioni competenti in

materia di Clima. Si sottolinea come diverse domande dei membri dell’Assemblea riguardavano la

richiesta dei dati delle emissioni e della situazione del Comune di Bologna. Per questo si propone

di dare il quadro delle emissioni del PAESC e dei profili climatici sul Comune di Bologna. Per i

profili climatici si potrebbero invitare ARPAE e il CMCC; si propone inoltre un intervento del

Comune relativo alla Missione Clima.

- Si condivide l’idea di dare delle linee guida per gli interventi degli stakeholders, così da facilitare il

loro contributo che dev’essere di 15 minuti.

- Si suggerisce di raggruppare gli interventi degli stakeholders per tematica

- Un membro del Comitato di Supporto informa che ha ricevuto una mail di XR. Si conviene che si

risponderà alla mail di XR in qualità di Comitato di Supporto, impostando una risposta che sia

condivisa.

- Si propone di dare la priorità a quelle realtà che sono effettivamente portatrici di interessi collettivi,

lasciando la possibilità alle altre realtà di dare un loro contributo in formato video o scritto, in

modo che l’Assemblea cittadina abbia una visione complessiva dei diversi interessi e istanze

Tuttavia, si precisa che era stato deciso ed esplicitato che la selezione degli stakeholders l’avrebbe

fatta l’Assemblea, dovendone scegliere 14. La possibilità di una successiva selezione era stata

esplicitata chiaramente sia nella call che nel form, così come che questa selezione sarebbe stata



fatta dai membri dell’Assemblea cittadina. Pertanto, gli stakeholders sono consapevoli che non è

automatico un loro intervento in presenza.

Si decide, quindi, di fare un form per la scelta degli stakeholders, facendo scegliere i più

interessanti e arrivando poi ai 14 più votati.

- Si evidenzia l’assenza di Tper, quale attore fondamentale.

- Si suggerisce di lasciare all’Assemblea la possibilità di individuare e invitare 2 o 3 stakeholders che

non sono nell’elenco e che ritengono di ascoltare. Tuttavia, conviene farlo dopo i due incontri, una

volta che hanno ascoltato le diverse posizioni così da avere più chiaro cosa e chi vogliono sentire,

portando questi stakeholders in un incontro successivo o coinvolgendoli in qualche modo durante

l’estate.

- Si evidenzia come anche nella fase di confronto emergerà la necessità di ascoltare alcuni

stakeholders.

- Si propone di rivedere l’organizzazione degli incontri delle fasi successive, considerando la

possibilità di spostarli in altri giorni della settimana, in modo da avere più tempo a disposizione.

Ma si rimanda questa decisione, che dev’essere condivisa con i membri dell’AC, più avanti.

4. Conclusioni
- Scrivere una mail alle tre realtà che hanno risposto oltre la scadenza dicendo che non possono

partecipare, lasciando la possibilità comunque di dare un loro contributo.

- Verificare se i due Campi Aperti, che hanno aderito alla manifestazione di interesse, sono lo stesso

soggetto.

- Comunicare al condominio la possibilità di inviare il documento scritto

- Condividere google form con la lista dei soggetti e la motivazione da loro data sul perché

intervenire, facendo valutare all’Assemblea chi vuole far intervenire in presenza

- Raccogliere dai partecipanti e dalle partecipanti la richiesta di ulteriori stakeholders e quelli che

saranno indicati verranno portati nel primo incontro di settembre, nel numero di 2 o 3 al massimo.

- Dare indicazioni agli stakeholders per preparare e organizzare il loro intervento

- Coinvolgere le due portavoce dell’Assemblea cittadina all’interno del Comitato di coordinamento,

facendole diventare dei punti di riferimento dell’Assemblea cittadina per quanto riguarda la

relazione di questa con il Comitato di coordinamento, ma anche con gli altri due Comitati.

Chiusura 19.15


